



lectores@diarioelsur.cl

## Teletón I

La reflexión que quiero promover en estas breves líneas guarda relación con las formas en que se utiliza la discapacidad, en su definición más asistencialista, caritativa, capacitista y opresiva para esa recaudación de fondos. La imagen de la discapacidad que deja un programa de 27 horas consecutivas no es la que deberíamos todos compartir en un contexto donde la defensa de los derechos humanos y los avances en los marcos interpretativos de comprensión de la diversidad, por poner un espacio amplio de reconocimiento, postulan. En el programa se habla de inclusión de forma persistente e insistente como si colocar esta palabra automáticamente borrara las definiciones de fondo que generan emociones movilizadoras para donar.

**BEATRIZ REVUELTA**

## Teletón II

Stefan Kramer, el afamado humorista, debería regular su vocabulario ordinario cuando se presenta en un espectáculo familiar como la Teletón. Dio rienda suelta a garabatos de lo más bajo y vulgar en sus rutinas. Aunque estaba en horario de adultos debió regularse y moderarse en la Teletón ya que los humoristas exitosos no deberían recurrir a estos bochornos recursos propios de cualquier local de juerga nocturno, no de un espectáculo televisado para toda la familia.

**ROBERTO MOYA**

## Baja natalidad

Las cifras publicadas por el Instituto Nacional de Estadísticas en junio revelan una continua disminución de la natalidad en Chile, con una caída del 22,3% durante el primer cuatrimestre en comparación con el mismo período de 2023. En los últimos 40 años ha bajado sistemáticamente la tasa de natalidad y ha aumentado la edad en la que se tiene el primer hijo. Este cambio en la edad del tránsito hacia la maternidad es un fenómeno visto también en la mayoría de los países desarrollados. Es un error creer que esto es consecuencia de que las personas, y en particular las mujeres, de pronto decidieron crecer en lo personal o económico dejando para después la maternidad o la crianza. Esa es una mirada superficial, injusta y equivocada.

Este cambio obedece a una transformación más compleja que parte desde la redefinición de los roles tradicionales de género en una sociedad que es brutal para exigir a las mujeres cumplir con ciertas expectativas que operan como requisitos para alcanzar la "adultez responsable".

**OSCAR ESPINOZA CANTERO**

## Comercio

Caminé por la calle Freire, entre Aníbal Pinto y Castellón, en pleno centro de Concepción. Me llamó la atención que el comercio detallista instalado por ambos lados de la calle está copado por tiendas de "tecnología para celulares", a las que casi no entra ningún cliente y que, como si no existiera una ley de la oferta y la demanda, se ven en funcionamiento, con dos o tres empleados por cada tienda.

**MAURICIO DE GILBERT**

## Crecimiento

El PIB chileno es un 0,3% del PIB mundial, pero las posibilidades de aumentar nuestras exportaciones son prácticamente ilimitadas. Sin embargo, es impresionante ver que el Estado chileno y su clase política no hayan sido capaces de dar una excelente calidad de vida a todos. Urge terminar con la corrupción, delincuencia, narcotráfico, violencia, burocracia y la ineficiencia del botín estatal. Debemos tomar decisiones urgentes y difíciles, pero ineludibles en todas las áreas. Siempre es tiempo de vacas flacas para la pobreza y es más lo que nos une. Posterguemos lo que nos divide.

**JORGE PORTER T.**

## Gerente

Como una excepción, la RAE autorizó usar Presidenta en vez de Presidente, en caso de ser mujer. La traducción al inglés en ambos casos es Presidente. No existe femenino en otras lenguas porque son sustantivos neutros, abarcan ambos géneros. Por ello, no existe en español gerenta, sub gerenta o intendenta, sino gerente, en femenino es "la gerente"; "la intendente", por cuánto se refiere al "ente", es decir, al "ser" que gerencia o intendencia. "Ser" es referido a "humano/humana". La presión del populismo tiende a aislar el idioma español que es neutro de las otras lenguas que son neutras.

**JORGE EDUARDO AYRES**